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«Мосты – самое доброе изобретение 
человечества. Они всегда соединяют»

Алексей Иванов

ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ 
АВГУСТА

1769 г.
В Гурьеве побывал известный 
естествоиспытатель, путе-
шественник, академик Пётр 
Симон Паллас.

1920 г.
Гурьев посетил командир 
роты 25-й чапаевской дивизии 
И.В. Панфилов, а впоследствии 
командир легендарной 316-й 
дивизии, защищавшей Москву 
в 1941-м.

1925 г.
1 августа Гурьевский здравот-
дел объявил о бесплатной мед-
помощи населению и запретил 
врачам поборы.

1936 г.
На ул. Прибрежной открыт 
Дом пионеров, в середине 60-х 
здание полностью уничтожил 
крупный пожар.  

1942 г.
14 августа прибыл 471-й 
стрелковый артиллерий-
ский дивизион для защиты 
нефтехранилищ. 
23 августа в городе объявлено 
военное положение, создан 
Гурьевский Комитет обороны. 

1943 г.
На территорию области 
заброшено несколько диверси-
онных групп, все они сдались 
властям либо были уничто-
жены. 

1965 г.
28 августа сдан в эксплу-
атацию железобетонный 
центральный мост через реку 
Урал длиной 259 м и высотой 
10 м.

1970 г.
Разразилась эпидемия холеры, 
после чего в городе на четыре 
месяца объявили карантин. 

«Их осталось совсем мало», 
«Их осталось только 
девять», «…восемь»,
«…двое» – это заголовки 
из заметок местных газет 
последних лет. И вот уже ни 
одного. Шестого августа 
2021 года в возрасте 96 лет 
скончался Закария
Султанов – последний 
ветеран Великой 
Отечественной войны
в Атырауской области.

ПОСЛЕДНИЙ СОЛДАТ
ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ
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Закария Султанов родился 
в 1925 году в посёлке Забуру-
нье, и, как только ему испол-
нилось 18, в 1943 году, ушёл 
на фронт. Боевой путь нашего 
земляка начался с учебной 
части в Оренбургской обла-
сти, где быстро заприметили 
смышлёного парня с задат-
ками лидера и направили его 
в учебный сержантский полк. 

И вот уже сержант Султанов 
в специальном лыжном бата-
льоне на Третьем Белорусском 
фронте. Освободительные бои 
шли как раз на территории 
этой республики, и подраз-
деление Султанова готовили 
для лыжных вылазок, разве-
док. Позже аксакал рассказы-
вал, как в первом же бою им 
пришлось дружно поснимать 

с ног плоские деревянные по-
лозья и попросту выбросить. 
Дело в том, что после артпод-
готовки их батальон оказался 
в общих рядах наступающих, 
вот тут бойцам и пришлось 
отказаться от лыж, настолько 
неудобными оказались они в 
стремительной атаке.   

Здесь явственно осознал 
верность утверждения «на 
миру и смерть красна». Бо-
ишься только поначалу, а по-
том возникает чувство осо-
бого единения, понимания, 
что рядом такие же, как ты. 
И жить хочется всем. И бе-
жишь в единой лавине, в од-
ном желании смять фаши-
стов, ворваться в их окопы.  

В одной из атак, когда, осво-
бодив Оршу, так же стреми-

тельно наступали на Витебск, 
буквально уже перед фаши-
стскими окопами его ранило, 
сразу несколько осколков впи-
лось в тело солдата – в бедро, 
щиколотку. Упал, а подняться 
не может, залёгшие друзья 
прийти на помощь тоже не 
могут, так как рядом враже-
ские позиции, да ещё снай-
перы стреляют. Он и другие 
раненые кое-как заползали 
в воронки, лежали в воде 
до прихода помощи. Только 
поздней ночью подобрались 
санитары, вытащили их, пе-
ревязали и отправили в поле-
вой госпиталь.  

К моменту его выписки Бе-
лоруссия была уже свободна, и 
наши войска пошли к Восточ-
ной Пруссии. Прорвали обо-

ПОСЛЕДНИЙ СОЛДАТ
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рону немцев на старой гра-
нице, двинулись вперёд. В бою 
под Кёнигсбергом, а точнее 9 
октября 1944-го, он снова ра-
нен. Опять осколочное, сквоз-
ное, задета кость. И пришлось 
солдату лежать несколько ме-
сяцев в гипсе, лечиться, а в 
апреле 45-го, когда была уже 
близка долгожданная Победа, 
врачи объявили вердикт: «К 
строевой не годен!»

Приказом командования 
Закарию Султанова напра-
вили на службу в подразде-
ление внутренних войск, за-
нимавшееся охраной воен-
нопленных, работающих на 
восстановлении разрушенных 
объектов Московской обла-
сти. Домой ветеран вернулся 
только в 1946 году, после чего 
устроился работать в воен-
комат, а затем долгие годы 
проработал в исправительной 
системе УВД Гурьевской обла-
сти. За храбрость и мужество, 
проявленные в боях с немец-
ко-фашистскими захватчи-
ками, Закария Султанов на-
граждён медалью «За боевые 
заслуги», орденом Славы ІІ 

степени, памятными юби-
лейными наградами. 

Из наградного листа к ме-
дали «За боевые заслуги»:

«Товарищ Султанов Захария 
участвовал в боях за освобожде-
ние Советской Родины в составе 
Лыжного батальона 131 стрел-
ковой дивизии 31-й Армии 3-го 
Белорусского фронта, а также в 
составе 491 Неменского стрел-
кового полка 191 стрелковой ди-
визии 3-го Белорусского фронта. 
Имеет 2 ранения, что под-
тверждается справкой эвако-
госпиталя N 2829 от 16 апреля 
1945 года, где он находился на из-
лечении с 25 ноября 1944 года по 
16 апреля 1945 года.

В настоящее время товарищ 
Султанов проходит службу в 326 
полку КВ НКВД в должности ко-
мандира отделения, к служеб-
ным обязанностям относится 
добросовестно, дисциплини-
рован, является отличником 
боевой и политической подго-
товки».

…И вот не стало нашего ве-
терана. Последнего. Да и во-
обще близок тот день, когда на 
Земле не останется ни одного 

очевидца, участника собы-
тий тех лет. Но чем дальше в 
историю уходит Великая Оте-
чественная война, тем важнее 
сохранить память о великом 
народном подвиге, о славных 
и трагических днях военной 
поры, о тех, кто не вернулся 
с поля брани или ушёл из 
жизни после войны, до конца 
оставаясь солдатом.

Прошла война, прошла страда,
Но боль взывает к людям!
Давайте, люди, никогда
Об этом не забудем!
Затем – чтоб этого забыть
Не смели поколения
Затем – чтоб нам счастливо 
жить,
А счастье – не в забвенье!

Глубокие соболезнования се-
мье и близким нашего героя!

Ветеранам – вечная память!
И мирного всем нам неба!

Редакция
газеты «БЫЛИНА»

Фото
из архива редакции

и открытых источников

ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ
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Такое вступление не слу-
чайно: Ассамблея народа Ка-
захстана Атырауской обла-
сти находится в поиске но-
вых форм и методов работы 
в условиях пандемии.  С этой 
целью 6 августа КГУ «Қоғам-
дық келісім» собрало в ре-
жиме on-line представителей 
заинтересованных структур 
города и области для прове-
дения «Круглого стола» и об-
суждения роли АНК в процессе 
формирования казахстанской 
идентичности в это непростое 
время. Причём, внимание ак-
центировалось на усилении 
взаимодействия различных 
структур на общественном и 
политическом пространстве 
нашей области в таком ответ-
ственном процессе. Особенно 
важным был практический 
аспект этой встречи, кото-
рый предусматривал обмен 
опытом работы, поиск новых 
стратегий, форм, методов в 
обозначенном направлении.

В работе Круглого стола при-
няли участие члены ОО «Рус-
ское ЭКО «Былина» Садыкова 
Л.К. и Воронцова А.В. С докла-
дом о роли семейных ценно-
стей в формировании граж-
данской идентичности высту-
пила Садыкова Л.К. Выступле-
ние содержало как теорети-
ческий аспект (современная 

трактовка основных поня-
тий обсуждаемой проблемы: 
«идентификация личности», 
«гражданская идентифика-
ция», «семья»; их струк-

тура и имеющиеся трево-
жные симптомы – внешние 
проявления в нынешнем со-
стоянии); а также практиче-
ские стороны формирования 
гражданской идентичности в 
условиях нуклеарной семьи. 
Среди аргументов автора для 
подтверждения важности во-
проса гражданской иденти-
фикации прозвучало мне-
ние, которое приписывается 

великому Аристотелю: «если 
кто-то живёт вне общества, 
то он либо зверь, либо Бог». 

Несмотря на оценку тра-
диционной семьи в научном 
и обыденном сознании как 
важнейшей ценности обще-
ства, эта малая социальная 
группа сегодня находится в 
критическом состоянии, а 
некоторые учёные даже де-
лают вывод о её разрушении. 
Но именно семья формирует 
«качество» человека через 

воспитание, развитие, соци-
ализацию. И это уже опасно 
для гражданского сообщества 
страны в ближайшем и отда-
лённом будущем. Нам не всё 
равно, позитивным, негатив-
ным или равнодушным бу-
дет отношение казахстанцев 
– наших потомков – к сво-
ему гражданству; будут ли 
они принимать или отвергать 
традиционную принадлеж-

Общество

«БЫЛИНА»:
ВАЖНОЙ СОЦИАЛЬНОЙ

Пандемия и карантинные ограничения последних лет изме-
нили всё вокруг нас. Даже природный мир медленно, но явно, 
становится иным. А социальный мир и вовсе стал другим во 
многих его ипостасях: качестве, сущности; функциях. Эта 
трансформация требует от нас адекватного ответа, 
ведь жизнь не стоит на месте, заставляя адаптироваться 
к новым условиям.
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ность своей семьи, своего на-
рода к этому гражданству; что 
они будут знать о культуре, 
языке, традициях, ценностях 
многих поколений предков 
и какую деятельность будут 
осуществлять для реализации 
своих представлений о граж-
данской идентичности…    

Процесс воспитания – тя-
жёлый труд. В силу сложив-
шейся социальной практики 
родители в современной се-
мье все свои силы направляют 

на достижение социально 
одобряемого уровня благопо-
лучия, чтобы жить «не хуже 
других». У них остаётся не так 
много духовных ресурсов для 
воспитания детей. Поэтому 
другие социальные инсти-
туты, в том числе, этнокуль-
турные объединения, должны 
прийти на помощь семье. 
Нужно показать родителям и 
старшим поколениям в семье, 

как и над чем работать.
В связи с этим была дана ха-

рактеристика разноплановой 
и социально-эффективной 
деятельности «Былины»: 

- создание народной библи-
отеки с классическим интер-
национальным фондом лите-
ратурных ценностей; 

- краеведение, туризм, ар-
хеология (описание, популя-
ризация, защита интересов 
важных объектов малой ро-
дины); в том числе и с помо-

щью газеты «Былина», осно-
ванной на краеведческом ма-
териале, формирующем   об-
ширные знания о родном крае 
и всем, что связано с ним; 

- развитие и поощрение 
интереса к государственному 
языку и русскому языку, ли-
тературе, культуре; 

- поддержка талантли-
вой молодёжи; вовлечение 
школьной и вузовской моло-

дёжи в активную патриоти-
ческую деятельность;

- привлечение старшего 
поколения к воспитатель-
ному процессу через передачу 
опыта, знаний, навыков, уме-
ний; 

- социальная помощь пред-
ставителям уязвимых слоёв 
населения и др.

Реализацию планов «Бы-
лины» не останавливает ны-
нешняя обстановка, связан-
ная с ограничениями в ус-
ловиях пандемии, они лишь 
изменяют формы и методы 
работы. Например, хотелось 
бы возобновить работу с па-
рами, вступающими в брак 
или ожидающими рождения 
детей. Семейной жизни мало 
кто учит (разве что пример 
родителей, но и он не всегда 
бывает позитивным). И мо-
лодой семейный корабль от-
правляется в путь наугад, на-
встречу штормам и подво-
дным камням, которые часто 
его разбивают. А искренняя 
беседа умудрённых жизнью 
старших могла бы сохранить 
не одну семью, показать, над 
чем работать в воспитании 
детей, в том числе, при фор-
мировании идентичности. 

Ветеран Ассамблеи народа 
Казахстана Атырауской обла-
сти, председатель Совета ма-
терей ОО «Русское ЭКО «Бы-
лина» Воронцова А.В. очень 
эмоционально рассказала об 
опыте работы в АНК, сделала 
ряд предложений по активи-
зации деятельности Совета 
матерей, как важной состав-
ляющей Ассамблеи. 

Людмила ПРИДАНОВА

Общество

УЧАСТИЕ В ОБСУЖДЕНИИ
ПРОБЛЕМЫ 



6 №16 (20) 9 августа 2021 года
Праздники

СПАСЫ ПРИШЛИ, ГОТОВЬ ПИРОГИ

Август богат на приятные и 
вкусные праздники – Спасы. Они 
непреходящие, отмечаются всегда 
в один и тот же день. Кто забыл, 
когда и какой – сейчас напомним. 

Первым всегда идёт Медовый 
спас – 14 августа, затем Яблочный 
– 19 августа, и через 10 дней празд-
нуется Ореховый – 29 августа.

Что символизирует каждый из 
этих трёх Спасов?

Вообще-то, прежде чем вкушать 
яблоки-орехи-мёд, полагается 
сходить в храм. 

В Успенском соборе нам пове-
дали, что в церковь православ-
ные верующие приносят про-
дукты, где их освящают. На Медо-
вый Спас принято окроплять свя-
той водой мёд и мак. На Яблоч-
ный Спас освящают фрукты, 
чаще всего это яблоки, виноград, 
груши. На Ореховый Спас в цер-
ковь приносят орехи, а также хлеб, 
мёд, яблоки и виноград.

МЕДОВЫЙ СПАС
Медовый, Первый Спас выпа-

дает на скоротечный Успенский 
пост. Праздник ещё называют Ма-
ковеем. В этот день церковь по-
читает три святыни: Животво-
рящий Крест Господен, образ Спа-
сителя и икону Владимирской 
Божьей Матери.

К 14 августа пчелиные ульи за-
частую уже переполнены, поэтому 
самое время собирать мёд. После 
этого первый урожай православ-
ные относят в храм, где мёд ос-
вящают. Такое лакомство счита-
ется целебным, в этот празднич-

ный день делают медовик, медо-
вые булочки и пряники. Так как 
в Атырау нет разводящих мёд, 
можно приносить покупной.

Ещё одно название Медового 
спаса – Спас на воде. Такое наиме-
нование пошло издревле, потому 
что в этот день жители деревень 
чистили колодцы перед насту-
плением долгих холодов. Согласно 
народным поверьям, купаться в 
Медовый Спас было крайне опасно 
– заплывы в открытых водоё-
мах грозили своенравным лю-
дям смертью от проказ нечисти. 
Правда, на разных интернет-ре-
сурсах утверждают, что купание 
в праздник Первого Спаса, напро-
тив, считается животворящим.

ЯБЛОЧНЫЙ СПАС
Считается, что после 19 августа 

наступает прохлада.  
Как уже и говорилось, яблоки 

нынешнего урожая есть нельзя до 
Яблочного спаса.  А в день Яблоч-
ного спаса на стол ставятся также 
виноград, груши, персики.

Яблочный спас ещё назы-
вают Спасом на горе, а также 
Преображением Господним. Если 
верить преданию, Иисус Христос 
вместе с тремя учениками поко-

рил однажды гору Фавор и пре-
образился – его лицо и одежда 
засияли. Именно поэтому празд-
ник связывают с духовным очи-
щением и совершенствованием.

Перед Ореховым спасом 28 авгу-
ста верующие отметят окончание 
короткого поста – Успение Пре-
святой Богородицы. Это один из 
двенадцати главных праздников 
в Русской православной церкви, 
установленный в память о кон-
чине Божией Матери. Также счи-
тается храмовым праздником – в 
Атырау церковь носит название 
Успенский собор.

ОРЕХОВЫЙ СПАС
…или Хлебный. Этот Спас свя-

зан со сбором урожая пшеницы. 
Именно в этот день пекли и ос-
вящали первый хлеб. Выпечку 29 
августа носят в церковь для окро-
пления (из-за пандемии право-
славным атыраучанам советуют 
уточнять в церкви – можно ли 
приходить или нет).

Согласно народным приметам, в 
этот августовский праздник освя-
щали также колодцы.  На Орехо-
вый спас обычно дома пекут пи-
роги или блины. 

Елена ЕРМОЛИНА

Если вы ещё не ели яблоки ны-
нешнего урожая, а в Атырау 
в некоторых садах они уже 
созрели, правильно сделали. 
Просто по православному 
обычаю наливные да рассып-
чатые плоды нового урожая 
следует пробовать только 
после Спаса.
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ОРЫС ТАРИХНАМАСЫ
XIX ғасырдағы Батыс Қа-

зақстан тарихымен белгілі 
Украина ақыны, жер ауда-
рылып келген революционер 
Тарас Григорьевич Шевченко 
(1814-1861) есімі өте тығыз бай-
ланысты. Сондықтан да, бел-
гілі Кобзарьдың Қазақстанда 
айдауда болған өміріне арна-
лып көптеген зерттеулер жа-
рияланды.

Осы зерттеулерде Т. Шевчен-
коның 1836-1838 жылдардағы 
Исатай-Махамбет көтерілісін 
білгені және оған арнап бір-
неше шығарма жазғаны ай-
тылған еді. Осы пікірлерді, 
Кобзарь өмірі мен шығар-
машылығын арнайы зертте-
уші Л.Н. Большаков бірқатар 
еңбектер арқылы толықтыра 
түсті.

Көп еңбектерден кейін, Л.Н. 
Большаков өзінің Қазақстан-
дық әріптестерінің ойын 
жалғастыра, Т. Шевченко-
ның қазақ шаруаларының кө-
терілісін зерттеп білгенін және 
оған тілектестік үн қосқанын 
баяндайды.

Т.Г. Шевченконың қазақ 
шаруаларының көтерілісін 
білуіне: 

1-ден: Орынбор шекара ко-
миссиясында Федор және Ми-
хаил Лазаревскийлер деген 
ағайынды украиндер қыз-
мет істеді. Федор Лазаревский 
Исатай-Махамбет көтерілісіне 
қатысқан қазақ Кенжеғарин-
дердің ісін тексереді. Ол қазақ 
ауылында паналап жүрген Ма-
хамбет Өтемісовпен кездеседі.

Кейін, Лазаревскийлер айда-
уда болған Тарас Шевченкомен 
танысып, дос болады.

2-ден: Т. Шевченко айда-
уда болғанда, қызмет еткен 
Орынбор, Орскі қалаларын-
дағы әскерлер қазақ даласын-
дағы көтерілісшілерді жазала-

уға белсене қатысқан болатын. 
Кобзарьдің орыс солдатта-
рынан естіген дала әңгімелері 
де көтеріліс туралы мәлімет 
бере алар еді.

3-ден: 1848-1849 жылғы Бу-
таковтың арал экспедиция-
сына Т. Шевченко да қаты-
сып, Бутаковтың ғылыми жұ-
мыстар жөніндегі орынбасары 
А.И. Макшеевпен танысып, 
дос болады. Алексей Ивано-
вич Макшеев (1822-1892) Қа-
зақстан тарихы, Қазақстанды 

отарлау, халық қозғалыстары 
туралы көптеген зерттеулердің 
авторы екендігі белгілі. Оның 
«Түркістанды тарихи шолу 
және орыстардың оған басып 
кіруі» (СПБ 1890) атты кітабы 
бүгінде құндылығын жоғал-
тқан жоқ.

Міне, Кобзарь Исатай-Ма-
хамбет көтерілісін осы зертте-
ушіден де білуі мүмкін.

Кобзарь Қазақстанда болған 
кезінде көптеген маңызды 
повестерін, естеліктерін және 
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350-дей графикалық шығар-
маларын жарыққа шығарды. 
Әсіресе, ол 1846-1849 жылдары 
орыс зерттеушісі және теңіз-
шісі А.И. Бутаков басқарған 
Арал экспедициясына қаты-
сады. Орскіден Арал теңізіне 
дейінгі батыс Қазақстан жерін 
кесіп өткен экспедицияға 3000 
түйе керуенін бастаушы 565 
қазақ жолбасшылары да іле-
седі. Міне, осы жол бойында 
Кобзарь «Даладағы өрт», 
«Жалғыз ағаш» суреттерін 
салады. «Даладағы өрт» су-
ретінде бүкіл көкжиекті шар-
пыған өрт, оның бер жағында 
экспедицияның ұзын–ұзақ 
созылған керуені, кішкене 
ғана өзеннің жағасына тігіл-
ген шатырлар мен киіз үй-
лер, от жанына жиналған қа-
зақтар бейнеленген. Кейіннен 
ол «Егіздер» повесінде дала 
өртінің сол бір көрінісін әсерлі 
етіп жазады. «Жалғыз ағаш» 
суретінде жергілікті халық қа-
сиетті деп санаған, небір сұра-
пылға төтеп берген батырдың 
символы сияқты, жалғыз те-
рек бейнеленеді.

Ен даладағы өрт пен аман 
қалған жалғыз ағаш туралы 
ой сезімі мен көш бастаушы 
қазақтардың әңгімесі, жеке 
ой пікірі арқылы Кобзарь 
«Тәңірінің қолында еді балта» 
өлеңін шығарады.

Белгілі зерттеуші Е.П. Ки-
р и л ю к т і ң  к ө р с е т у і н ш е 
«Тәңірінің қолында еді балта» 
поэмасы «Даладағы өрт», 
«Жалғыз ағаш» суреттерін 
толықтырып қазақ халқының 
азаттық күресін, оның қатаң 
басылуын және сонымен бірге 
мәңгі жеңілмес халық арма-
нын дәл суреттеді.

Бұл пікір, белгілі қазақ әде-
биетшісі Әбділдә Тәжібаевтың 
Т. Шевченко қазақ халқы-
ның азаттық күресіне тілек-
тес болды деген ой-қорытын-
дысын толықтыра түскендей.

Т.Г. Шевченконың қазақ ең-
бекшілерінің азаттық күресі 

туралы түсініктері, Маңғыста-
уда болған (1850-1857) кезінде 
толыға түседі.

Новопетровск (қазіргі Кетік, 
бұрынғы Форт Шевченко) 
бекінісінде Кобзарь 1852 жылы 
Жайық орыс-казагы Федор 
Ефимович Чагановтың үйінде 
белгілі журналист-тарихшы 

Никита Федорович Савичевпен 
кездеседі. Сол уақытта Шев-
ченко салған Савичев портреті 
бүгіндері Орал өлкетану му-
зейінде сақтаулы. 

Бір айта кететін жәй Сави-
чев екінші рет Кобзарьмен 
1858 жылы 20 наурызда кез-
деседі. Кейін, Н.Ф. Савичев 
өзінің Исатай-Махамбет кө-
терілісі туралы тарихи очерк 
жазғанымен белгілі болды.Бұл 
шығарманың жазылуына Коб-
зарь идеялық демеу білдірген 
сияқты.

Өткен ғасырдың ортасында 
Ішкі Ордада болып, оның та-
рихы туралы ой қозғаған орыс 
зерттеушілерінің ішінде Васи-
лий Васильевич Григорьевте 
(1816-1881) болды. В.В. Григо-
рьевтің Орынбор шекара ко-
миссиясының төрағасы болған 
(1852-1863) кездеріндегі қыз-
метіне, Қазақстанды зертте-
удегі еңбектеріне байланысты 

тарихнамада әртүрлі пікірлер 
қалыптасқан.

Зерттеуші Н.А. Смирнов: 
«Григорьев шығыс тарихы 
туралы 200-дей ғылыми ең-
бек жазды.

...Ол Ислам діні мен діни 
өкілдерді патша үкіметінің 
отаршыл саясатына пайда-
ланғысы келді», - деп, қарсы 
пікір білдірді.

Б.В. Лунин, Е. Бекмаханов, 
Э.А. Масанов сияқты зерт-
теушілер Григорьев еңбегіне 
дұрыс баға беріп, оның қа-
зақ тілін дамытудағы, та-
рихын зерттеудегі, Орын-
бор әкімшілігінің қазақтарға 
қарсы алымқорлық және жек-
көрушілік әрекеттеріне батыл 
тосқауыл қоюдағы қызметіне 
зор баға берді.

В.В. Григорьев тікелей Иса-
тай-Махамбет көтерілісі ту-
ралы зерттеу жүргізген жоқ. 
Бірақ, 1852 жылы жазда Ішкі 
Орда сұлтандары Медетқали 
және Ескендір Чукиндердің 
«алымқорлықтарын» тек-
серуге барғанда Ішкі Орда-
ның құрылғанынан бергі та-
рихын, статистикасы мен ша-
руашылығын зерттеді. 

Ол, Жәңгір хан билігі кезін-
дегі әкімдердің жер иелену 
тәртібін арнайы тексеріп, орда 
халқының «бас көтерулерін» 
орынды деп бағалады. Оны 
1853 жылы 4-ші қаңтарда досы 
Савельевке жазған хатында, 
құпия түрде баяндайды.

Исатай-Махамбет көтерілісі 
туралы айтқанда, ең алдымен 
Қазан төңкерісіне дейін белгілі 
зерттеудің авторы Никита Фе-
дорович Савичев     (1821-1886) 
есімі құрметен ауызға ілігеді. 
Орыс-Казак офицері, Жайық 
әскери-шаруашылық басқар-
масының архивариусы Н.Ф. 
Савичев көтеріліс туралы ар-
хив деректерін пайдаланып 
«Исатай Тайманов – Ішкі 
Орданың старшыны» және 
«Ішкі Орданың екі қазағы-
ның басшыларға бағынбауы 
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туралы» атты екі көлемді та-
рихи очерктерін жариялады.

«Исатай Тайманов – Ішкі 
Орданың старшыны» атты 
очеркте, сол кездегі Ішкі Ор-
даның жалпы жағдайын, кө-
терілістің басталуын, кө-
терілістің басшылары жазған 
хаттары, Ішкі Орда әкімдерінің 
мәліметтерін ұтымды пайда-
ланған. Савичевтің оқиғаны 
баяндау хронологиясы 1836 
жылғы 11 мамырдағы Жәң-
гір ханның Орынбор шекара 
комиссиясына жазған, Иса-
тай Тайманов қолдаушыла-
рының Күшік Жапаров де-
ген бақташыны өлтірді деген 
қаралау мәліметінен баста-
лып, 1838 жылғы 12 шілдедегі 
Ақбұлақ шайқасындағы Иса-
тайдың қаза болуына дейін 
өрбиді.

Автор көтеріліс басшысы 
Исатайдың батырлығын, қай-
сарлығын таңдана жазады. 
Қиялы мола, Тастөбе, Ақбұлақ 
шайқастарында жазалаушы-
лар әскері көтерілісшілерден 
әлденеше есе көп болған. Ұрыс 
басталардан бұрын, Исатай ба-
тыр әрқашан қарсыластар қо-
лын алыстан болжап, шешім 
қабылдап отырған. Жаза-
лаушылардың негізгі қаруы 
зеңбіректерден де көтеріліс-
шілер тайсалмай, үрейлен-
бей, қайта бытырай шабуыл-
дап қимыл көрсеткен.

Тағы бір жәй, Исатайдың 
Хиуа ханынан әскери күш 
сұрауы туралы. Мұнда, Сави-
чев 1838 жылы ақпанда Ішкі 
Ордада қолға түскен Исатай-
дың қосшысы болған Қосым-
баевтың ТҮСІНІКТЕМЕСІН 
КЕЛТІРЕДІ. Исатай Хиуа хан-
дығына Махамбет Өтемісов 
пен Науша батырды жіберген. 
Себебі, сұлтан Қайыпқали Есі-
мовтен әскер сұрау емес, қайта 
көтерілісшілердің ат сұрауы 
еді дейді.

Савичев өзінің екінші та-
рихи очеркінде Ішкі Ордадағы 

бүліншіліктер мен бас көтеру-
лер 1838 жылдан кейінде әрі 
қарай жалғасты деп атай оты-
рып, Аббас Кушаев, Мұса Айбо-
латов деген қазақтардың Ішкі 
Орда әкімдеріне қарсы шығып 
бағынбауларын әңгімелейді.

Жалпы, Н.Ф. Саввичев еңбек-
тері сол кездегі саяси ахуалға 
қарамастан, қазақ халқының 
бас көтеруі туралы алғашқы де-
ректі шығарма еді. Сондықтан 
да, оны зерттеушілер күні бү-

гіндері де қастерлеп, өз еңбек-
теріне пайдалануда.

Қазан төңкерісіне дейінгі 
орыс тарихнамасына шолу жа-
сағанда көптеген зерттеулердің 
1836-1838 жылдардағы кө-
теріліс туралы жазбалары, Ішкі 
Орда тарихымен байланысты-
рыла зерттелгенін айтқан жөн.

Л. Мейер, Т. Медведский, 
А. Еврейнов, А. Добромыс-

лов, М. Иванин сияқты әскери 
қызметкерлер мен зертте-
ушілер Исатай-Махамбет 
көтерілісіне «шамалы ғана 
оқиға», «бүлік» деп баға беріп, 
бір-бірінің пайдаланған де-
ректерін ғана жазып отырды. 
Өздерінше қорытынды немесе 
деректік мәліметтер бере ал-
мады. Дегенмен, Исатай-Ма-
хамбет көтерілісінің мәні мен 
маңызы, Ішкі Орда және жалпы 
отарлау саясатымен байланы-

сты болғандықтан елемей, ай-
налып өтуге болмайтын да еді. 

Көтеріліс тарихын зертте-
генде, қазақ жерін әдейі тапсы-
рма ала отырып аралаған орыс 
ғалымдарының қосқан үлесін 
жоққа шығармаймыз. Бірден 
айта кету керек, бұл еңбектерде 
келтірілген мәліметтерден орыс 
ғалымдарының қарапайым қа-
зақ еңбекші бұқарасының тағ-
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дырына деген жылы сезімді до-
стық негіздегі пікірлерді бай-
қаймыз. Көбіне–көп олар ішкі 
Орда халқының рулық бір-
лестіктерімен Жайық пен Еділ 
өзендері арасына өтіп, Ішкі ор-
даны құру себептеріне, қалып-
тасқан қоғамдық пікір мен ру-
хани көрініске көңіл бөліп оты-
рды. Кейбір авторлар көтеріліс 
тарихын тікелей зерттемесе 
де, сол кездегі Ішкі Ордадағы 
қалыптасқан әлеуметтік- эко-
номикалық қайшылықтарды 
нақты суреттеуі олардың еңбе-
гінің мәнін түсірмейді.

1820 жылы Санкт-Петер-
бургтен шығатын «Сібір ха-
баршысы» журналында Кіші 
жүз руларының құрамы, тер-
риториялық орналасуы және 
халқының саны жөнінде 
мағлұмат берілген. Қазақтар-
дың жауынгерлік дәстүрлеріне, 
қару-жарақтарына сипат-
тама бере отырып, сол кезде 
Кіші жүзді мекендеген 217 ру-
лық бөлімдердің 158 мың 200 
семьяға біріккенін көрсетеді.
Көңіл аударарық бір жағдай, 
бұл мәліметте әрбір рулық 
бөлімнің құрамына, басшыла-
рына және қысқы, жазғы қо-
ныстарына дейін баяндалған.

1840 жылы «Отан ұлы» жур-
налында «Ішкі немесе Бө-
кей ордасы жөніндегі мате-
риалдар» жарияланды. Бұл 
мәлімет бойынша, 1801 жылы 
Жайық өзенінен Бөкей сұл-
тан бастаған 10 мың үй көшіп 
өтіп, сол жаққа қоныстанды. 
Пайда болған орданың Бөкей 
есімімен аталынуы, оның не-
гізін салушының құрметіне 
болса, ал Ішкі Орда аталынуы – 
оның тікелей Россия иелігінің 
ішінде орналасқандығы себепті 
делінді.

Одан әрі Ішкі Орданың гео-
графиялық орналасуы сурет-
телінеді. Әсіресе, нарын құмын, 
оның өзі 12-ге бөлінетінін: 
Жасқұс, Мешіт құм, Жанкелді, 
Телібай, Теректі, Айғыр құм, 

Жаман құм, Ерке құм, т.б. си-
паттайды.

Ішкі Орда халқы құрамы 
жағынан, негізінен Бай-
ұлы бірлестігінің руларынан 
құрылған. Әрбір ру мал басына 
қарай ханға зекет төлеген. 
Оның мөлшері: 5 түйеге 1 қой, 
40 сиырға 1 бұзау, 120 қойға 1 
қой болған.

1815 жылы Орда ханы Бөкей 
өлісімен, оның орнына 1822 
жылға дейін ағасы, сұлтан 
Шығай Нұралиев хандық етті. 
Ал, 1822 жылы Бөкейдің үлкен 
ұлы Жәңгір таққа отырды.

Жәңгір хан Астрахань аза-
маттық губернаторы Андреев-
скийдің үйінде тәрбиеленген, 
орысша, татарша, немісше хат 
таныған білімді адам. Оның үш 
әйелі (барлық жерде көбіне тек 
Фатима аты ғана айтылады, 
басқалары жөнінде мәлімет 
сирек кездеседі), сегіз ұлы, 
екі қызы болған. Жәңгір қа-
зақ хандары ішінде бірінші 
болып патша қолынан I-ші 
дәрежелі Қасиетті Анна ор-
денін алған, сондай-ақ, басқару 
ісінде де оған көптеген жеңіл-
діктер берілген. 1846 жылы 
әскери-оқу орындарында тәр-
биеленушілерге арналған оқу 
журналында «1839 жылғы но-
ябрьдегі орыс офицерінің күн-
делігінен» деген материал-
дар жарияланды. Бұнда Орда 
Азияға жол тартқан орыс ке-
руеніне бір жолдасымен бірге 
Махамбет Өтемісовтің келгенін 
және онымен болған орыс офи-
церінің келіссөзі баяндалады.

Өзінің білімділігімен және 
шешендігімен Махамбет орыс 
офицерін таң қалдырған және 
керуенді Кіші Жүздегі Есет 
Көтібаровтың көтерілісшілері-
нен қорғау үшін көмектескені 
айтылады.

Орыс офицерінің (белгілі орыс 
саяхатшысы, жазушысы Егор 
Петрович Ковалевский 1809-
1868 ж. өзінің Монғолияға, Қы-
тайға барған сапарлары туралы 

көптеген еңбектер жазған) кел-
тірген азғана мәліметінде Ма-
хамбет сынды ердің көтеріліс 
жеңілсе де мойымағанын, тек 
өз қамы үшін емес, туған жері 
үшін жан тебіренісін шебер су-
реттеген.

1852 жылы Ішкі істер мини-
стрлігінің журналында П.И. 
Невольсиннің «Төменгі Еділ 
очерктері» атты еңбегі ба-
сылды. Автор басты орынды 
Ішкі Орданың құрылу та-
рихына арнайды.

1803 жылдан 1828 жылға 
дейін қазақ ауылдары Жай-
ықтан еркін өтіп, көшіп жүрді. 
Ал, 1828 жылы патша үкіметі 
Жайықтан рұқсатсыз өтуге 
тыйым салды.

Невольсиннің пікірі бойынша 
Орда территориясындағы бар-
лық жер ханның игілігі болып 
саналды, оны бөлу ісін хан жеке 
өзі жүргізді.Мұның бәрі Орда 
халқы арасында теңсіздіктің 
шығуына себеп олды.

Бұл жөнінде 1862 жылы мем-
лекеттік мүліктер министр-
лігінің журналында жари-
яланған П. Медведскийдің 
«Ішкі Орданың шаруашылық 
статистикасы» мақаласында 
ашық көрсетілді.Автор Орда-
дағы рулардың жалпы санын, 
олардың шарушылығын ста-
тистикалық есеппен келтіре 
отырып, XIX ғасырдың 30-40 
жылдарындағы жер мәселе-
сінің қатты қойылуының ба-
сты себебі, Жайықтан көшпелі 
халықтың өтуінің толастамай, 
халық санының өсуі, соған сай 
көбейген әрбір рудың мал жай-
ылымдарының тарылуы деп 
көрсетеді.

Бердіғожин Лесқали 
Базарғалиұлы,

Доктор исторических 
наук, профессор АГУ.

Исатай-Махамбет: 
Азаттық күрес сардарлары. 

Монография.
«Өлке» баспасы. 

Алматы 2011
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МОРСКОЙ ЛОВ
Конечно, теперешнему поколению 

трудно поверить, что лет сорок назад 
на Северном Каспии бурлила жизнь, 
на море было тесно от рыбацких лодок, 
а паруса закрывали весь горизонт. Но 
наша молодёжь должна знать историю 
своих отцов и дедов. Ещё раньше пре-
кратился подлёдный лов на Северном 
Каспии. Прекратился сам по себе, без 
каких-либо директив. 

В годы войны подлёдным ловом в 
море не занимались, так как не было 
уже крепких рыбаков-мастеров (ата-
манов). Да и лошадей всех почти уг-
нали на фронт. Не было также и про-
дуктов, чтобы взять с собой в запас на 
много дней. Раньше у каждого рыбака, 
выезжавшего в море на подлёдный 
лов, было про запас по одному-два 
мешка сухарей и кокурок (особым спо-
собом напечённых лепёшек).

После войны, в конце 40-х – на-
чале 50-х годов, снова стали возро-
ждать подлёдный лов, но не с тем 
размахом, какой был до войны. И ло-
шади были уже не те, и овса не было. 
Раньше без овса в море не ходили. Я 
помню, в 50-х годах рыбаки выезжали 
на подлёдный лов (4-6 саней от кол-
хоза), но не все колхозы принимали 
участие в таких походах. Промышляя 
в районе Новинских островов до За-
бурунья, коши для жилья ставили на 
острове, в камышах. Далеко, на Бороз-
дину или на свал моря, не заезжали, 
лов производили на глубине 1,5-2,5 м. 
Ставили частиковые сети и немного 
беличьих аханов на белорыбицу, но 
её уже стало мало. Затем аханы пере-
стали выбивать совсем, ловили только 
сетями воблу, леща, судака, сазана. 
Рыбы зимой становилось всё меньше 
и меньше, затраты не оправдывались. 
Белорыбица редкими экземплярами 
попадала в сети с крупной ячеей, но 
только на котёл рыбакам. В зиму 1956-
1957 гг. в районе Новинских островов 
не стало даже воблы, и туда прекра-
тили выезжать.

В зиму 1960-1961 и 1961-1962 гг. мы 
вывозили несколько звеньев рыбаков 
на подлёдный лов в район Гурьева, но 
это тоже было очень накладно, неэко-
номично. Из Денгизского района на 
остров Пешной вывозили на маши-
нах сани, всю зимнюю сбрую, сено 
для лошадей и даже самих лошадей. 
Жили рыбаки в землянках на острове 

Пешной, оттуда выезжали в откры-
тое море, но также недалеко. На глу-
бине 2-2,5 м устанавливали частико-
вые сети. Через каждые два дня выез-
жали просматривать порядки, однако 
рыбы было мало. Иногда сети уносило 
подвижкой льда, а иногда рыбаки не 
находили свои порядки. В общем, ло-

вили рыбаки только себе на котёл, сда-
вать на Гурьевский рыбозавод у боль-
шинства звеньев было нечего. В зиму 
с 1961 на 1962 г. рыбаки Денгизского 
района в последний раз выезжали на 
подлёдный лов, но из-за низких уло-
вов работу досрочно прекратили. Так 
закончился зимний подлёдный лов на 
Северном Каспии.

А сейчас, в последние два-три года, 
некоторые рыбаки Балыкшинского 
района выезжают в море на подлёд-
ный зимний лов, ставят вентери на 
мелководья, берут хорошие уловы 
крупного частика (сазана, судака, 
леща, воблы). Это говорит о том, что 
частиковая рыба сейчас в море есть, 
и немалая, но опытных рыбаков для 
морского подлёдного лова осталось 
мало.

После закрытия морского лова и 
бударочный, и неводной лов в реках 
значительно увеличился. В каждом 
колхозе было от 50 до 100 судов. Бу-
дарочный лов производили частико-
выми сетями и вентерями-тройчат-

ками. Речной неводной лов прово-
дился в основном на тонях по Кигачу. 
Каждую тоню обслуживали два-три 
звена. Эти тони существует и сейчас. 
Называются они «Дамба», «Трехбра-
тинская», «Дунайка», «Кзылоба», 
«Каракамыс» и др.

Чтобы после закрытия морского 

лова как-то стабилизировать эко-
номику оставшихся рыболовецких 
колхозов и занять людей, надо было 
улучшить промысловые условия в 
реках, дать проход рыбе из моря в 
реки. Стали интенсивно и настой-
чиво проводить мелиоративные ра-
боты, расчищать проходы для рыб в 
зарослях твёрдой растительности: в 
тростниках (камышах), в рогозах (ча-
кане), в ежеголовнике (кундраках), в 
предустьях рек, протоков и на раска-
тах. Надо было прорывать и углублять 
речные банки, строить рыбоходные 
каналы. Для проведения таких боль-
ших, сложных и дорогостоящих работ 
средств у колхозов не было, поэтому 
рыболовецкие колхозы и районные 
органы поставили этот вопрос перед 
вышестоящими организациями: от 
главка «Каспрыба», Астраханского и 
Гурьевского обкомов партии до Ми-
нистерства рыбного хозяйства и ЦК 
Компартии Казахстана. В результате 
мелиоративные работы по прорытию 
рыбоходных каналов с самого начала 

Проза

Продолжение. Начало в №№13-15
Продолжаем публикацию очерка ветерана рыбной и нефтяной отраслей Константина Яковле-
вича Кулагина «Морской лов».
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стали проводиться за счёт централи-
зованных средств Минрыбхоза Союза 
и главка «Каспрыба», и колхозы по-
лучили большое облегчение. Своих 
средств в это дорогостоящее дело они 
совсем не вкладывали. Для прорытия 
многокилометровых рыбоходных ка-
налов в начале 60-х годов в районе 
на базе Денгизской МРС была создана 
специализированных организация – 
Денгизская машинно-мелиоратив-
ная станция (ММС). Главк наделил 
ММС землеройной техникой, прежде 
всего, земснарядами. Сразу же были 
поставлены четыре земснаряда, а по-
том эта и другая техника постепенно 
пополнялась. Были получены удобные 
суда – брандвахты – для жилья рабо-
чих ММС непосредственно на местах 
работ. Работали вахтовым методом. 
Денгизская ММС действует и по на-
стоящее время, но объёмы мелиора-
тивных работ резко сократились из-за 
отсутствия финансов.

За сравнительно короткий срок в 
Денгизском районе были прорыты 
Иголкинский, Мокринский, Каны-
чинский и Ганюшкинский каналы. 
Самый большой по протяжённости – 
более 100 км – Ганюшкинский канал. 
Начинается он от р. Кигач у Чертом-
бая, откуда берёт своё начало р. Ша-
роновка, и идёт по всей Шароновке и 
раскатам до открытого моря. Рыбаки 
получили свободный выход в море для 
своих судов. Всю эту работу выпол-
нили коллектив, специалисты Ден-
гизской ММС, директором которой 
длительные годы был опытный ин-
женер и хороший организатор произ-
водства А.Ф. Котельников, о котором я 
скажу ещё несколько слов далее.

Все эти мероприятия способство-
вали значительному улучшению вос-
производства рыбных запасов и про-
мысловой обстановки в целом. За-
метно увеличились уловы в реках. 
Если в 1963 г. колхозниками было 
выловлено в районе 66 683 ц рыбы, 
то в начале 70-х годов ими было до-
быто 105 300 ц. Такое количество рыбы 
стали добывать оставшиеся к тому 
времени пять денгизских колхозов. 

Наряду с речным уловом начало раз-
виваться и прудовое хозяйство. Первый 
прудхоз «Кордуанский» был введён в 
эксплуатацию в 1974 г. Он был построен 

также за счёт централизованных фон-
дов главка «Каспрыба». Для эксплуата-
ции это прудовое хозяйство было сдано 
Чертомбайскому рыбозаводу.

За годы речного лова (после закры-
тия морского), к началу 80-х годов, на 
смену старшим товарищам, из кото-
рых многих уже нет в живых, пришло 
новое поколение ловцов. Можно на-
звать десятки новых имён, но назову 
только некоторых: Павел Полин, Иван 
Соколов, братья Башмаковы, Григорий 
и Федор, братья из династии Григо-
рьевых, лауреат Государственной пре-

мии Казахской ССР Сатыбалды Распе-
ков – все они из «Кзылтан» (это са-
мый крупный рыболовецкий колхоз 
области. Расположен он в большом с. 
Утеры, широко раскинувшемся по бе-
регу Кигача в самом понизовье. Ниже 
Утеров сёл больше нет); Михаил Ива-
нов, С. Кибашев, А. Алекеев, В.Я. Вя-
зовой, П. Сухарев, Соколов, Воробьёв 
– из колхоза им. Ленина; Т. Демеси-
нов, А.П. Шевелев – из колхоза «Путь 
к коммунизму» и многие другие.

В это же время выросли и выдвину-
лись молодые организаторы колхоз-
ного производства: Пётр Андреевич 
Сутырин, Джамбул Бегалиев, Влади-
мир Степанович Березуев, Александр 
Котельников, Файзол Джумакашев.

Ведущую роль в рыбной промыш-
ленности района выполняет Чертом-
байский рыбозавод. Это старинное 
предприятие, объединившее в послед-
нее время все мелкие рыбные про-
мыслы и пункты, которые были рас-
положены в различных местах района. 
Всю рыбу завод принимает от рыбаков 

на месте лова и доставляет её на за-
вод своими силами, судами самоход-
ного флота.

Ещё задолго до нашумевшей пе-
рестройки на Чертомбайском рыбо-
заводе стала обновляться производ-
ственная база. Большой вклад в раз-
витие рыбозавода внёс бывший его 
директор Каиржан Изтелеевич Алиев. 
Он окончил Ганюшкинскую среднюю 
школу, поступил в Астраханский рыб-
втуз и успешно его окончил. После 
окончания рыбвтуза пришёл на за-
вод. Начал работать рядовым меха-

ником и вырос до директора. Сейчас, 
как известно, он является в области 
крупным и уважаемым организато-
ром рыбной промышленности. Много 
лет возглавлял Управление рыбпрома, 
а сейчас является президентом терри-
ториальной акционерной компании 
«Атыраубалык». В настоящее время 
директором Чертомбайского рыбоза-
вода является сын потомственного 
рыбака Саясат Зулхарнаев. Он тоже 
выпускник Астраханского рыбвтуза.

Новое молодое поколение продол-
жает дела и традиции своих предше-
ственников. Потомки не забывают 
своих предков и с чувством глубо-
кого уважения хранят память о них. 
Об этом рассказывают многие доку-
менты и другие исторические данные 
в районном музее, в местных летопи-
сях каждого колхоза и средней школы.

1996 г.
Фото Б.А. МАТВЕЕВА и из ар-

хива А.Н. ШЕРГИЛОВА

(Продолжение следует)


